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也说民告官
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! ! ! !侦探古德敲响了伦敦资本家比

尔林家的大门!打断了比尔林小姐的

订婚宴" 彼时!比尔林的家庭成员正

在为一场成功的联姻洋洋自得!没想

到侦探带来的一则女工死讯波及了

在场的每个人"这是伦敦西区经典话

剧#罪恶之家$中的开场!这个场景极

其简单的悬疑故事讲述了女工伊娃

如何一步步走向绝望直至选择自杀!

而令她一而再再而三受到伤害的人

恰巧那一晚都在同一个起居室%

无力承担房租& 忍受饥寒的女工

生活在社会底层!与她'八杆子打不到

一起( 的贵族一家却一次次将她生的

希望无情抹杀)**比尔林将她赶出工

厂!他太太拒绝了她的困难补助!他女

儿的任性再次令她失业! 还有儿子的

懦弱和女婿的绝情++侦探通过讯

问让他们意识到是自己将这个女孩逼

上绝路!然而讽刺的是!侦探一走!所

有人开始找理由开脱!女工豁出性命

的抗议如以卵击石!贵族们的体面日

子照样脸不红心不跳地过下去%

或许没有戏剧作品里那么极端!

但缺乏尊重甚至霸凌欺辱的故事在每

个时代的生活里时有发生%比如!最近

一个顺丰快递的小哥就令人心疼***

小哥的电动车送货时刮擦到一辆小

轿车!尽管小哥连连道歉!轿车车主竟

然还是一边口吐各种'京骂(一边扇了

那个 !"岁小哥 #个巴掌%一场交通事

故孰是孰非!照法律法规处理就是了!

轿车车主任何情况都没有任何理由

掌掴别人%相信看过现场视频的人一

定和我一样!那抽得小哥频频后退的

每一巴掌!都抽痛了大家的尊严%

这些画面令人联想到电影 ,老

炮儿$ 里无证早餐摊小贩被收车还

挨打的那一段!有网友说!顺丰小哥

也应该'修车的钱一分不少赔!挨的

巴掌也一个不少讨回来(%真以牙还

牙以暴制暴! 我们的文明就在退步

走了%好在!快递小哥的尊严没有白

白丢掉!顺丰总裁发声!将对打人者

追究到底!用法律解决问题%

但愿! 舆论对施暴者的声讨和

企业强势出面的维权能够安抚委

屈-但愿!小哥不还手的隐忍是出于

理性的克制而不是绝望的放弃-但

愿!社会再多一些理解和宽容!勿令

小人物的烦恼滚成雪球大! 把悲剧

始终留在戏剧里%

! ! ! !日前! 国务院办公厅印发

,!"$#年政务公开工作要点$!部

署推进全国政务公开工作% 文件

要求主动做好政策解读! 明确重

大政策 %个工作日内发布解读材

料!对于出台的重要政策!要主动

做好解读工作!让群众听得懂&能

理解&可监督%

政策往往预示着执政路径以

及社会发展的方向!因此不仅涉及

公共利益!而且事关民众生活% 于

是每逢新政出台!各种民间解读版

本总是格外火热%这一方面反映出

民众参与公共管理的兴趣不断提

高!另一方面!在'人人手握麦克

风(的网络时代!如果缺少对政策

的权威解读!民间解读版本难免会

偏离方向% 更有甚者!刻意曲解政

策!以此来搅乱舆论&谋求利益%

可资例证的是!随着 &月 '日

'营改增(日益临近!多地二手房交

易市场异常火爆!'再不买房就晚

了(&'五一后二手房交易税将大

涨(之声不绝于耳% 实际上!此类

'解读( 大多是房地产中介企业所

为!其最大破绽是!抓住税率变化

大做文章!而无视计税基数缩小的

基本事实% 尽管业内专家早就对

'营改增(进行过深入分析!但因

为缺少政府层面的权威解读!不

少对价格波动格外敏感的市民近

乎本能地对此表示怀疑% 随着各

地纷纷进行权威解读! 这一轮舆

论热潮终于慢慢退去% 尽管如此!

仍给人留下反思空间)))如果权

威解读能够更加及时全面! 政策

何至于遭受如此大面积误读.

一个公开透明的政府! 首先

就应该告诉民众! 自己正在或准

备做什么)))这是第一时间进行

政策解读的核心价值所在! 理应

以民众听得懂的语言来描述!以

民众理解得了的逻辑来论证% 实

际上! 这也正是此前普遍存在的

一种解读误区)))虽然名为 '解

读(! 但事实上搞的是 '权威发

布(&例行公事%

明确政策解读要让群众听得

懂&能理解!本身就是提请广泛的

群众监督)))不仅解读者的话会

被民众记在心上! 政策本身也会

在解读中令人加深了印象! 如果

政策在实施中偏离方向! 自然会

遭受舆论的质疑%毋庸讳言!某些

基层政府部门之所以很少解读政

策! 一方面是因为自己就对政策

拿不准&吃不透!另一方面则是为

了规避风险&逃避责任%明确解读

和责任担当! 可以倒逼政策在制

定过程中更加科学合理%

李克强总理在去年年初的国

务院常务会议上明确提出!政府要

以身作则!带头推进政务公开!依法

公开在行政管理中掌握的信用信

息!提高决策透明度!以政务诚信

示范引领全社会诚信建设% 从提出

'政府要以身作则!带头推进政务公

开(!到明确要求'重大政策 %个工

作日内发布解读材料(! 政务公开

的要求越来越具体!由此使下一步

问责成为可能!这不仅是满足公众

知情权&监督权的需要!其本身也

是打造'透明政府(的题中之义%

! ! ! ! '屈死不告状!亏死不喊冤(!

不知从何时起!这成了国人的一大

生存哲学%还有一句俗语是!'好人

不见官(% '惜讼(&'厌讼(&'耻讼(

思维!往往被大多数公众所接受%

但在法治环境下!如今民告官

越来越常见%比如!前不久!北京四

中院发布了该院 !"'&年度行政案

件司法审查年度报告% 根据统计!

四中院去年共受理以区政府为被

告的一审行政案件 '%() 件 !是

!"'*年的 )倍%这种现象在其他法

院也普遍存在%民告官之所以越来

越多! 与公民法治意识觉醒有关!

也与去年 &月 '日起实施的新,行

政诉讼法$有关%

众所周知!行政诉讼是我国三

大诉讼制度之一!通俗地说!行政

诉讼制度就是'民告官(的制度%长

期以来!行政诉讼'立案难&审理

难&执行难(等问题备受诟病!而新

行诉法正是通过化解三难!使民告

官更容易推行%

日前有一则民告官的新闻引

起轰动% *月 ''日!贵州省人民政

府副省长陈鸣明进入贵阳市中级

人民法院!作为行政机关负责人出

庭参与诉讼% 据介绍!这是全国首

例副省长出庭应诉的行政诉讼案

件% 毕竟!民告官!不见官!几成常

态%比如!某地统计显示!在将近 '+

年间的行政诉讼案件中!无一行政

首长愿意出庭应诉%更有一个令人

心情沉重的案例是!江苏无锡市一

区法院曾受理一起民告官案件!在

发出的开庭传票上写了区长的名

字!竟被区政府指责为'无礼(% 而

后!区政府败诉!不久!法院院长即

被调离%

行政机关负责人出庭应诉!乃

职责所在)))新行诉法明确规定/

'被诉行政机关负责人应当出庭应

诉% 不能出庭的!应当委托行政机

关相应的工作人员出庭% (其实公

众最关心的!恐怕不是官员出不出

庭! 而是法院是否公正依法审判!

会不会偏向政府机关%

去年 ''月 !日! 最高人民法

院院长周强向第十二届全国人大

常委会第十七次会议报告 !"'"年

以来行政审判工作情况时提到一

组数据/!"'"年以来! 各级人民法

院共判决行政机关败诉 &,(万件!

败诉率为 (,$-% 这意味着!'民告

官(案件中!老百姓的败诉率超过

九成% 周强在相关报告中就提到!

有的地方党政领导干部仍然公开

插手行政案件!少数地区规定如判

决行政机关败诉即对相关法院考

核扣分%这说明民告官见到官固然

重要!法院依法审判更重要%

建设法治国家& 法治政府&法

治社会! 民告官本就是正常现象!

政府败诉也是正常现象%如果动用

不正常手段不让政府败诉!恰是法

治之耻!对于干扰法院审判的官员

必须依法处理%

天价鱼!天价虾!又闻天价茶"

留个心!多个眼!小心被天价#

潘顺祺 画

! ! ! ! 吉林财经大学下发新校

规))),关于学生校园文明'一日规

范制( 的若干规定$% 有学生惊呼/

'一夜间回到了高中时代(%

一所学校有自己的行为规范!本

是正常之事!何以遭遇非议. 不妨简

单了解一下吉林财大的新校规/学生

出操时间为早上 #点半到 )点半!出

操时间每次不少于 %+分钟!一&二年

级学生出操内容以跑步& 集体操为

主!其他年级学生以晨练&晨读为主-

一&二年级学生要统一上晚自习00

并非是新校规的所有内容都

引发争议% 矛盾集中于早操和晚自

习%学校的一番'好意(!学生何以不

领情. 一言以蔽之!他们厌恶被管%

在应试化&军事化的中学!从早管到

晚!事无巨细都受到监管!甚至有学

校将学生的时间精确到以分钟为单

位%没想到进入大学!竟然还要继续

失去'自由(!学生当然受不了%

大学生涯在很大程度上决定

着一个人的发展方向!这种人生道

路的抉择并不是外界强加的!需要

大学生对自己负责% 作为一般已

经成年的大学生!理应有较强的自

我控制能力!因此自由&自主应该

是大学管理的核心所系%

确实有一部分习惯于被管的

学生!'监管(一放松就一'懈(千

里% 但对于自觉性不够的大学生!

沿用中学的严格管理模式真的有

效吗. 中学包办!大学继续包办!

走向社会之后怎么办.

吉林财大出台严管新规并非

个例!而是近年来大学所呈现的中

学化趋势的折射%在中学大力推进

课程改革!通过开展选修走班等形

式向大学学习的情形下!大学却反

过来借鉴中学的某些被人诟病的

做法!真是令人感慨% 啼笑皆非之

余! 更令人产生了深深的忧虑/大

学中学化! 此风何以长.（胡欣红
刊今日中国青年报 本报有删节）

! ! ! !小区里&马路上的'僵尸车(已

经不稀奇了! 现在又有了 '僵尸

楼(%'僵尸楼(并不是烂尾楼!它原

本是可以使用的房子!是因为多年

闲置&无人管理造成的%昨天!本报

刊登了一则图片新闻!说的是徐汇

区对斜土路大木桥路的一栋'僵尸

楼(实施了拆除%

上个月!电视新闻也对这栋'僵

尸楼(进行了报道!这栋 !+米高的

楼已闲置六七年! 成为拾荒者和流

浪汉的聚集地!里面不仅脏乱不堪!

异味熏人!而且墙皮也不时掉下%街

道表示! 这栋楼今年 '+月准备拆

迁%如果不是电视台曝光!'僵尸楼(

的拆除大概不会如此雷厉风行%

多年的'僵尸楼(!一朝拆除!附

近居民拍手称快%不过!高兴之余人

们也有不少疑问/ 从图片上可以看

到!这栋楼就在斜土路沿街!占据了

一大块黄金地段!那么!这栋楼主人

是谁.它是怎么变成'僵尸(的.这栋

楼有四层高!造起来也要花不少钱!

之前也使用过的!这些年闲置着!岂

不是浪费. 如果这栋楼产权为国

有!那么这几年的闲置算不算国有

资产流失. 还有! 这栋楼如此脏乱

差!居民反映多年!为何一定要等

到媒体舆论监督才有所动作.

拆除'僵尸楼(是件好事!但同

时也暴露出有关部门工作中的种

种问题%最主要的就是不作为%首

先! 关于这栋楼的利用还是拆除!

应当依法依规办理!不需要讨论六

七年之久% 其次是不公开透明!如

果对建筑物的去留暂时没有定论!

也应该把期限告知附近居民!并维

护好它的环境和安全%

'僵尸楼(这样的庞然大物!处

置起来当然不简单%可它并非隐藏

在某个角落里!有的机关干部还天

天路过!但就是这种'事不干己!高

高挂起(的态度!使它堂而皇之地

闲置了这么久%在一些干部的脑子

里!做工作最大的法宝就是'等(!

等上面发声音了!我再做!这样才

万无一失!又何必自找麻烦.

时下!上海正在进行环境整治

'补短板(!如果没有主动作为的精

神!缺乏依法行政的理念!这块'短

板(可能难以彻底补上%

'僵尸楼(好拆!而个别干部脑

袋中的僵化思想和作风!恐怕破除

起来更难%


